
獲選為港燈「綠
得開心計劃」最傑
出「綠得開心學

校」之一的培基小學位於火炭半山，環境優美，貼
近大自然。這裏的學生通過多樣化的活動和實踐將
自然和科技結合起來，共同努力建設綠色地球。
學校特別重視科技教育，設有先進的科技實驗室
和創作空間，讓學生能夠動手操作，探索科學原理
和技術應用。學生們參與各類科技項目和比賽，培
養創新思維和解決問題的能力。

探索環境對蝴蝶成長影響
學校將保育課題融入跨學科專題研習中。例如，
在「蝴蝶×STEM」課題中，學生需養育蝴蝶並記
錄溫度、濕度與蝴蝶成長周期的關係，從而了解環
境因素對生物成長的影響。這不僅讓學生親身體驗
科學研究的過程，還培養了他們的觀察能力和耐
心，激發了對自然界的興趣和熱愛。
在「保溫袋」課題中，學生需收集不同物料進行
科學實驗，並為自己的水樽設計保溫袋，從而身體
力行推動環保四用。實驗讓學生了解不同材料的保
溫性能，通過實踐設計出最有效的保溫袋，提升了
他們的科學實驗能力，更有效培養他們的創新思維
和解決問題的能力，讓他們在實踐中學習環保知
識，並將其應用到日常生活中。

師生齊參與回收物料
此外，培基小學在課餘開展活動課，定期邀請不
同機構為學生提供活動及講座，讓學生掌握保育的
最新科技及資訊。學校還舉辦班際回收比賽，鼓勵
學生透過「綠在區區」進行回收並記錄。全校師生
在23—24學年共回收到371公斤的膠樽、1,896公斤
的廢紙、498公斤的鋁罐及超過600公斤的其他可
回收物料，成績令人鼓舞。這些活動不僅增強了學
生的環保意識，還促進了他們的團隊合作精神和社
會責任感。

在科研方面，學校積極培育創科人才。小五科研小組憑藉
「可食用及可生物降解飲管」奪得第17屆科學青苗優異獎，
展示了他們在創新和環保領域的能力。小六科研小組的作品
「智能蝴蝶養殖箱」更獲邀於香港電腦展向市民展示，讓公
眾了解他們的創意和技術實力。這些成就不僅提升了學生的
自信心，還激勵了他們在科技創新方面的不斷探索和追求。
邁向35周年，培基小學師生將繼續攜手，一同保護環境，
在科研上創新，擁抱綠色地球。
●港燈綠得開心計劃，致力透過多元化活動，協助年輕一代
及公眾人士培養良好的用電習慣、多認識可
再生能源和實踐低碳生活，目前已超過720
間全港中小學校加入「綠得開心學校」網
絡。有關詳情，歡迎致電3143 3727或登入
www.hkelectric.com/happygreencampaign。
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伐木影響雨林降水 旱季雨季效果不同

數揭秘奧

改動題目條件 訓練邏輯能力

題解中先對各數
字進行餘數分類，
考慮各自除以3的餘

數，之後發現部分數字的餘數會成對出現，
剩下一個數的餘數必是0。之後考慮到各個
數有多少個選擇，相乘後就得到答案。
上邊的題目的知識門檻較低，只是將幾個

數字拼成七位數，令部分數字和是3的倍
數，題目很易明白，而且解題技巧中也只用
上了乘法。
其中，較特別的一步是做了餘數分類，將
原本的七個數化成了餘數是0, 1和 2的三
組，那樣算起來簡單一點。題目屬於低門

檻、高技巧的一類，對於初次接觸競賽數學
的學生有開闊眼界的效果。
觀察題目裏七個數字，若是隨意改動，未

必可以拼成那樣的七位數，發現題目成立條
件是能夠通過餘數分類為3對。若果改動一
下，七個數字中可以包含0，則又要考慮0
不能放在最左邊，問題又要再分類討論。若
果有0, 3, 6及9，那樣成對的情況又變得更
複雜。
另外，連續四個數的條件若是改動，變成
連續三個數之和，那樣第1、第4與第7餘
數會相同，那樣餘數只能是0，其餘的排列
就變得少了，缺少發現特別的第4個數字的

趣味。
數字之和是3的倍數這個條件可以改動一
下，比如改成4或5的倍數，那樣在0至9共
10個數字當中，餘數的分布雖然有分別，
但做起來也是大同小異。
做完一道數學題之後，若稍微改動一下條
件，也會產生許多小趣味。時常改動，慢慢
發現在一些常見情景下各條件普遍的作用，
對平常做題目有益處。不過，也不用時刻想
着怎樣通過改動發揮什麼巨大的作用，即使
簡單地改動一下數字，已經可以令自己對題
解裏的步驟想得通透些，明白各資訊的改動
怎樣影響整體的論證。
順着一些能理解的問題做些小探索，對訓
練邏輯能力是有好處的，練起來又易知易
行，比起練難題感覺親切多了。

●張志基
簡介：奧校於1995年成立，為香港首間提供
奧數培訓之註冊慈善機構(編號：91/4924)，
每年均舉辦「香港小學數學奧林匹克比
賽」，旨在發掘在數學方面有潛質的學生。
學員有機會選拔成為香港代表隊，獲免費培
訓並參加海內外重要大賽。詳情可瀏覽：
www.hkmos.org。

問題：將數字3, 4, 5, 6, 7, 8及9組成一個七位數，使得連續四個數字之和是3的倍
數，那樣的數共有多少個？
答案：將這七個數各自除以3，得餘數分別為0, 1, 2, 0, 1, 2, 0。若果把七個數字組

成七位數，連續四個一組，那樣由左起第1至4個數字之和，與第2至5個數字之和，
都是3的倍數，當中第2至4重複，於是第1與第5個數字，餘數相同。同理得知，第
2與第6，第3與第7，都是餘數相同。
以上已經有三對餘數相同，餘下左起第4個數字，餘數必是0，有3個選擇。
之後考慮第1個數字，有6個選擇；然後考慮第2個數字，有4個選擇；餘下考慮第
3個數字，有2個選擇。
於是共有3×6×4×2=144個選擇。

教大教大
漫談漫談

介紹：本欄由教大校長李子建領
銜，教大資深教授輪流執筆，分享
對教育熱點議題、教育趨勢研究，
以及教育政策解讀的觀察與思考。

去年底，香港教育大學
與湖南第一師範學院簽署
合作備忘錄，正式成立
「香港教育大學——湖南

第一師範學院大思政教育創新發展中
心」， 教大成為香港首間探討「大思政
課」內涵的高等學府，教大代表團的師生
共同見證了這一重要時刻，並獲得多家媒
體的關注與報道。
毛澤東曾在湖南一師學習、工作長達八

年時間，並親自題詞「要做人民的先生，
先做人民的學生」作為校訓。我個人希望
「大思政教育創新發展中心」成立後，能
與湖南一師緊密合作，加強湘港兩地大思
政教育交流，通過學術交流、研究合作及
師生互訪，攜手推動愛國主義教育和思政
教育品質提升，推進師德師風建設和「教
育家精神」培養，持續助力兩地教師成
長，從而建立高品質「大思政」教育平
台。
在簽約儀式後，教大與湖南一師的學生

共上一堂「大思政課」。我對習近平總書記
的《論教育》進行了個人分享，首先分析
對比了習近平總書記在2018年和2024年
全國教育大會上的講話，其中「立德樹
人」、「建設教育強國」、「培養德智體
美勞全面發展的社會主義建設者和接班
人」、「加強教師隊伍建設」等核心理念

一脈相承。
我還分享了新中國成立 75
年來教育發展的巨大成就：教
育普及程度大幅提高，國民教
育水平顯著提升；教育服務更
加公平可及，教育均等化扎實
推進；人才培養成果斐然，國
民素質全面提高；教育保障體
系日益完善，保障能力不斷提
升；國際教育交流廣泛開展，
國際影響力持續增強。
課堂中教大同事還分享了一
段由我的數字人（由宋燕捷教
授團隊和金夢瑤博士合作拍
攝）講解沈從文《邊城》的視頻；王敏娟
教授展示如何用AI製作影片及展示了一
段用AI製作的《邊城》影片。湖南一師
的陳明教授和龍永干教授則分別為大家上
了一堂大思政入門和沈從文介紹課，內容
十分豐富。
國家對教育人才培養的要求不斷提高，
我們要培養具有「教育家精神」的優秀教
師；而「大思政課」對新中國教育發展具
重要意義與內涵，我們要不斷開創新時代
思政教育新局面。
2021年全國兩會期間，習近平總書記

強調：「『大思政課』我們要善用之，一
定要跟現實結合起來。」新時代大思政課
建設，既要注重知識的系統傳授，為學生
奠定認知世界、理解社會的思想基礎，更
要強化價值觀念的正向引導，引導學生樹
立正確的世界觀、人生觀和價值觀，鑄魂
育人。
「大思政課」是落實立德樹人的根本。

我們要從有字之書到無字之書，用好「大
教材」；從三尺講台到萬里江山，打造
「大課堂」；弘揚教育家精神，培養「大
先生」；由點（考察的地方）到面（考察
的路線以及蘊含的國家發展層面），突出
思政課面向社會生活的現實屬性。
以湖南之旅為例，行程既涵蓋中國歷史
發展之軌跡，亦融入文學與環境之美學鑒
賞、城市與鄉村之變遷探討，以及傑出人
物及國家領袖的深入剖析等。教大將參考
國家大思政課堂內容和模式，探討「大思
政課」與大學通識教育課程結合的方式，
以期培養更多具家國情懷的教師和專業人
才。
●李子建 香港教育大學校長、聯合國教
科文組織區域教育發展與終身學習教席

註：文章版權為作者擁有，參考文獻從

略。內容僅代表個人觀點，不代表香港教

育大學及聯合國教科文組織的立場或觀

點。

「大思政課」結合通識教育 育具家國情懷人才

科學講堂
砍伐樹木會影響環境中的水分平衡、風向

規律、熱量在地球表面與大氣層之間的傳

遞，從而會改變個別地區的氣候，亦因為這

許多因素的相互影響，要仔細量化砍伐樹木

對降雨量的影響其實並不容易。正因如此，

過往我們只傾向關注平均的降水量，較少深

究季節之間的改變，近日就有研究闡述砍伐

樹木對亞馬遜雨林在雨季和旱季的不同影

響，這次就和各位分享一下。

砍伐樹木以往主要是溫帶地區的問題，但從
2000年以來，在亞馬遜盆地、剛果盆地、東

南亞等熱帶地區變得愈來愈嚴重。如果我們不再有
確切的行動，這些熱帶雨林地區將會繼續成為砍伐
樹木的「熱點」，為全球的氣候變化帶來愈來愈嚴
重的影響。
以亞馬遜盆地為例，下降的雨水有大概三分之一

來自於當地，因此當地水分的來源和去向會直接關
係到亞馬遜雨林的健康。但氣候改變和樹木砍伐令
我們對當地降水的了解變得複雜，再加上一直以來
我們對亞馬遜盆地的數據掌握得較少，因此我們更
需要深入研究這個課題。
一般來說，砍伐樹木對熱帶雨林的降雨量有兩類

效果相反的影響：一方面，樹木被砍掉代表平時從

樹葉蒸發出來的水分因此而減少，而進入大氣層的
水分減少，降水量亦會降低；另一方面，樹木被砍
掉後土地缺少了樹木的蔭蔽而受太陽直接照射，促
使當地的空氣變熱和上升，附近的高壓冷空氣繼而
流進這些低壓區域，帶來了水分，令降水量提高。
視乎這兩個效果相反的因素「誰勝誰負」，降水量
就可能上升或下跌。
那麼亞馬遜熱帶雨林的狀況呢？研究人員集合了

衛星數據和電腦模擬，他們的氣候模型集中關注南
美洲地區，再特別追蹤水分如何經過當地的氣候系
統。最後再比較2000年至2020年的氣候模擬結果和
展示樹木範圍的地圖，就能夠評估砍伐樹木如何在

不同時間影響進出大氣層的水分。

雨季增降水 旱季減降水
研究人員發現，雨季時（每年 12 月到次年 2

月），砍伐樹木的主要結果是誘發大氣層的水分移向
沒有樹木的地方，增加了這些地方的降水量，卻與此
同時減低了其他區域的降水量。這代表雨季的時候，
熱能和空氣的流動是影響當地氣候的重要因素。
反過來說，到了旱季的時候（每年6月至8月），

從樹葉蒸發到大氣層的水分反而成為了影響亞馬遜
氣候的主要因素。這代表到了旱季的時候，樹木被
砍伐會讓較大範圍的降水量下降。

小結

這次分享的研究成果，有助我們更進一步認識氣
候改變、砍伐樹木和植物健康的相互影響。也只有
加深我們這方面的認識，才可以讓我們更準確地評
估地球的未來。有研究表示，全球暖化和砍伐樹木
加起來的效果，有可能讓10%至47%的亞馬遜雨林
在2050年受到影響。希望隨着認識加深，我們可以
作出更有效的行動去保護我們的地球。

●杜子航教育工作者
早年學習理工科目，一直致力推動科學教育與科普
工作，近年開始關注電腦發展對社會的影響。

●●學生們於香港電腦展向市民介紹學生們於香港電腦展向市民介紹「「智能蝴蝶養殖箱智能蝴蝶養殖箱」。」。
港燈供圖港燈供圖

●●亞馬遜雨林佔世界雨林面積的一亞馬遜雨林佔世界雨林面積的一
半半、、森林面積的森林面積的2121%%，，是全球最大是全球最大
及物種最多的熱帶雨林及物種最多的熱帶雨林。。 網上圖片網上圖片

●●大面積伐木會導致局部地區氣候大面積伐木會導致局部地區氣候
變化變化。。圖為圖為20162016年巴西伐木情況年巴西伐木情況。。

網上圖片網上圖片

●圖為李子建進行圖為李子建進行《《論教育論教育》》分享分享。。 教大供圖教大供圖


